

HERALDO DE ZAMORA

DIARIO LIBERAL INDEPENDIENTE

Lunes, 7 de abril de 1902.

SE PUBLICA TODOS LOS DÍAS, EXCEPTO LOS FESTIVOS

Redacción y Administración: Santa Clara, 56.

Siglo II.—Año VIII.—Núm. 1.535.



EL SEÑOR

Don José S. Estival.

Falleció en Santander el 24 de marzo de 1902.

Habiendo recibido los auxilios espirituales y la bendición de Su Santidad.

R. I. P.

Su viuda D.^a Rafaela Gutierrez Velez, sobrinos Don Ricardo, Doña Josefina y Doña Felisa; sobrinos políticos Doña Angela de Galarza y Don Isidoro Rubio;

Ruegan á sus amigos se sirvan asistir al funeral que se celebrará en el día de mañana, á las diez y media de la misma, en la Iglesia de San Vicente Martir de esta ciudad, por cuyo favor le quedarán agradecidos.

No se reparten esquelas.

Hombre funesto.

El general Primo de Rivera se levanto el sábado airadamente en el Senado para pedir con palabras furiosas unos telegramas de la guerra hispano-filipina. Esa *lumbra* política, cuyo elogio está hecho con decir que gobernó dos veces las islas Filipinas, quiere exigir responsabilidades. El señor Primo descubrió anteayer, precisamente, que el partido liberal es culpable de la pérdida de las colonias.

Decía éste que el señor Sagasta entregó las colonias; que el último Gobierno liberal ordenó la entrega de nuestros dominios. Al amparo de la inmunidad se dicen muchas injurias. La suprema apelación á la vaguedad de las palabras permite muchos asertos de esos que no se prueban jamás.

¿De dónde recoge el señor Primo de Rivera sus afirmaciones? ¿De las órdenes recibidas como gobernador general de Filipinas? Pues, ¿cómo entonces ha callado hasta ahora? ¿Cómo ha dejado de cumplir sus deberes de senador y de patriota? ¿Qué causa estraña y secreta le incita ahora á despertar sus escrúpulos dormidos? ¿Cómo secundó la gestión del Gobierno al frente de nuestra más importante colonia? ¿Por qué el que la disfrutó en las horas alegres, abandonó aquel territorio en los días más difíciles, en los instantes de pueba y de sacrificio?

Si el señor Primo de Rivera recoge sus acusaciones de esa opinión maleante, las conciencias que no se sienten reblandecer ante el repentino surgir de escrúpulos largo tiempo acallados, tienen que recusarle.

Más sin recoger la flor de esas podridas conciencias, que salpican á todos; sin recogerla, como el sábado hizo el señor Primo de Rivera, en la parte que al Gobierno se refería, nosotros tenemos el deber de recordarle su intervención en aquellos episodios. Suyas son las páginas de aquella triste campaña de mayo y junio del 97, en que se consu-

mieron tantas valerosas vidas sin provecho y sin gloria. Suya es aquella página triste del pacto de Biacna-batò, en que fueron engañados el Gobierno y el pueblo español.

Suyas todas las torpezas que ensoberbecieron la rebelión; aquellos errores de político torpe y de militar inhábil, que se rescataban con sangre generosa, obscuramente vertida por el sacrificado Ejército; y cuya toda la gestión que entregó la causa de España al general Agustín, perdida irremisiblemente, rota, destrozada. Recuerde todos los inicuos atropellos de que hizo víctima á quienes aconsejaban caminos de salvación, que á su personal interés no convenían; recuerde cómo poco á poco hizo cundir el odio hacia España entre los naturales; cómo, faltando á lo convenido, emulando la fe púnica, que el cielo no deja sin castigo, atrajo sobre nosotros la tempestad, y condujo la soberanía española al naufragio.

Información política del día.

Servicio especial del HERALDO DE ZAMORA

Sr. Director del HERALDO DE ZAMORA.
Madrid, 6 de abril de 1902.

La *Gaceta* de hoy reproduce la Real orden circular que con fecha de 1.º de abril del año pasado, dirigió á los gobernadores civiles el ministro de la Gobernación señor Moret, recomendándoles la mayor vigilancia en todas las operaciones electorales, para la rectificación del Censo que en este mes debe practicarse.

De la referida Real orden actual, se suprime solamente el último párrafo de la circular referida, por referirse á la intervención que en aquella época se esperaba de la Junta Central del Censo.

Mañana á primera hora apoyará en el Senado su proposición incidental sobre nacionalidad española, el exministro señor Sánchez de Toca.

Como la proposición va dirigida al departamento de su cargo, contestará al señor Sánchez de Toca, el ministro de Agricultura, señor Canalejas.

El corresponsal.

Contadores municipales

La *Gaceta* publicó ayer una real orden aclaratoria del reglamento de contadores municipales, cuya parte dispositiva dice así:

1.º Los Ayuntamientos que al publicarse dicho reglamento tuvieren contador, así como los que, según el mismo y el presupuesto respectivo de 1901, debieran tenerlo, no pueden considerarse relevados de tal deber por el sólo hecho de que en el próximo ó en otro presupuesto posterior no lleguen al límite de 100.000 pesetas, sinó que, además, necesitarán para ello obtener permiso de la Dirección.

2.º La clasificación de los Ayuntamientos que estuvieren comprendidos en el segundo caso del párrafo anterior, ó que también vinieran obligados á tener contador por llegar a algún presupuesto á 100.000 pesetas, se hará por los gobernadores al examinar el próximo presupuesto ó el primero en que se llegue á ese límite, según los casos, corrigiendo la omisión ilegal en que los Ayuntamientos hubieren incurrido.

3.º Estos podrán recurrir ante ese ministerio contra la resolución del gobernador en la forma determinada por el artículo 150 de la ley municipal; y

4.º La Dirección podrá conceder desde el primer presupuesto en que no se llegue al límite de 100.000 pesetas el permiso de supresión de la plaza de contador, ó aguardar al resultado de otro ú otros dos presupuestos siguientes, entendiéndose en todo caso dicho permiso sin perjuicio de que reaparezca la obligación apenas se rebasa en algún otro año dicho límite.

TELEGRAMAS

DEL EXTRANJERO

Lisboa 6.

Un acto verdaderamente ineficaz se ha cometido hoy con un honrado comerciante español, don Rodrigo Chumona, quien acaba de llegar á Lisboa. En la estación, el empleado de Aduanas le exige de repente la cartera que lleva en el bolsillo, y después de registrarla le declara preso como contrabandista, porque llevaba dos décimos de la lotería del 31 de marzo en su bolsillo. Todas las protestas fueron en vano; ni siquiera le valió que los décimos ya eran vencidos, y bajo guardia le llevaron al calabozo.

La introducción de billetes de la lotería española está, efectivamente, prohibida y castigada en Portugal; pero la ley supone siempre una introducción fraudulenta de billetes con el objeto de revenderlos; en este caso, ya que los billetes habían vencido, la ley no puede tener ninguna aplicación, y el acto cometido con el español se convierte en un verdadero atropello. Así lo comprende también la Prensa de Lisboa, y el importante periódico ofi-

cioso de la noche *Novidades* protesta airado, diciendo que ni en Turquía ni en Marruecos se cometería semejante barbaridad, pidiendo la inmediata libertad del español.

El señor Chumona fué puesto en libertad bajo fianza; pero declarándole procesado por la Hacienda,

Es de esperar que el Consulado le ampare debidamente.

CARTAS GALLEGAS

Sr. Director del HERALDO DE ZAMORA

El 27 fondeó en este puerto el vapor «La Navarre», de la trasatlántica francesa; dejó en esta 154 pasajeros procedentes de Cuba.

El 31 entró el trasatlántico español Alfonso XIII, procedente de la Habana y Veracruz; dejó en este puerto 275 pasajeros, entre los que figuran las cuadrillas de Mazzantini y Fuentes, que regresan de Méjico, trayendo una infinidad de loros y repletos de oro y alhajas. Los toreros salieron el día 1.º en el correo para Madrid, donde se reunirán á los maestros, que embarcaron en Nueva York, y desembarcarán en Cádiz.

Debutó el 23 del pasado, la Compañía del señor Lacasa, con las obras el *Barquillero*, *La alegría de la huerta* y la *Buena Ventura*. Los artistas forman un conjunto archi-superior y el público, que llena el teatro en todas las secciones, aplaude sin reserva la esmerada labor de los artistas. Se observa en la ejecución tal espíritu de unidad, que demuestra bien á las claras el largo tiempo que llevan trabajando juntos.

Entre los artistas figuran en primera fila la primera tiple señora Concepción Cubas, y Pastor y la señorita Marti, y los señores Lacasa, Brios, Togedo y Las Santas.

También figuran en ella nuestros paisanos los señores Prieto y Delgado, cantores que fueron de esa Catedral y cuya larga práctica en el arte de Talía, les ha conquistado los primeros puestos entre el coro.

Desde hace algún tiempo tenemos en esta á Manlleu con su colección de leones, y á Quevedine con sus 300 pulgas amaestradas, siendo tal la afluencia de gente que acude á este último espectáculo que, á pesar de haber función cada media hora, se ve precisado el señor Quevedini á dar muchas funciones extraordinarias á petición del público.

El día 30 empezó á funcionar en una barraca la orquesta electromecánica, ingenioso aparato mecánico movido por fuerza eléctrica, que tiene una colección de muñecos representando tocar varios instrumentos con la perfección que para sí querrian muchos profesores. No se trata de un fonógrafo si no de un órgano mecánico, sumamente perfecto que ejecuta con maestría la Boemia, Gigantes y Cabezudos y otras obras. Su dueño piensa marchar á Madrid y amenizar con su aparato las fiestas de la coronación.

Desde la fecha de mi última ocurrieron en esta capital cinco delitos de lesiones y un suicidio.

Coruña 6 de marzo de 1902.

L. CAÑO

NOTICIAS

Mañana comparecerán al juicio de exenciones, ante la Comisión mixta de reclutamiento, los mozos de los pueblos siguientes:

Tardemezar, Torre del Valle (La), Uña de Quintana, Vega de Tera, Villabrazar, Villaferrueña, Villageriz, Villanazar, Villanueva de Azoague y Villaveza del Agua.

No cabe ya más gusto y variación en SOMBRILLAS, ni más elegancia; y en BASTONES también ha recibido un surtido variado y novedad ofreciéndolo todo á precios de fábrica.—ANSELMO ARACIL.—Renova 4 Zamora.

Los paseos públicos viéronse ayer animadísimos, especialmente el bosque de Valorio.

Los bailes campestres del popular *Chimeno* estuvieron toda la tarde muy concurridos.

Proyéctase en Burgos, con objeto de celebrar con mayor brillantez la próxima feria de San Pedro y San Pablo, organizar la poética y hermosa fiesta de los «Juegos Florales», á cuyo fin la comisión organizadora dispone ya de magníficos regalos, entre los cuales figura un soberbio objeto de arte, donado por S. M. la reina.

Paños y novedades.

Artículos para sacerdotes y militares.
Justo Junquera y Hermano.

12 Renova 12
Zamora.

Esta casa ha recibido un inmenso surtido para la temporada de verano, donde el público encontrará economía y elegancia.

En la mañana de hoy ha regresado de Madrid, nuestro queridísimo amigo don Fabriciano Cid Santiago, diputado á Cortes por Puebla de Sanabria.

Gran animación reinó ayer en los alrededores de la ermita de Valdeley con motivo de celebrarse la romería en honor del citado Cristo.

La función religiosa celebrada por la mañana, resultó solemnisísima, y el sermón estuvo á cargo de don Pedro Andrés.

VINO

Se vende clarete de mesa de buena calidad en la bodega de Ballesterro, Sacramento 10, al precio de 3 pesetas 10 céntimos cántaro.

Horas de despacho de once á una.

Ha sido declarado cesante el aspirante segundo de la Secretaría del Tribunal gubernativo de Hacienda, don Enrique Herrero.

CAFÉ ESPAÑOL

Plaza Mayor

PORTALES DE LAS PANADERAS
Todos los días gran variación de platos sueltos á precios sumamente económicos.

Exquisitos helados, de que tanta fama goza este establecimiento.

Café inmejorable.

Única sucursal en Zamora.

MAQUINAS SINGER PARA COSER

Única sucursal en Zamora.

22, Plaza de Sagasta, 22.

(Pídase el catálogo ilustrado que se da gratis.)

22, Plaza de Sagasta, 22.

Recomendamos la máquina BOBINA CENTRAL para trabajos artísticos y uso doméstico

El día 20 del actual se reunirá en el Ayuntamiento la Junta municipal del Censo electoral.

Ayer regresó de su viaje a Santander y Valladolid, el alcalde de esta población don Isidoro Rubio. Pasado mañana se encargará de la alcaldía.

SANDOVAL DENTISTA

Calle de Castelar, núm. 22.

Confecciona toda clase de dentaduras y se encarga de cuantas reparaciones se deseen.

Hoy por la tarde ha celebrado sesión la Comisión permanente de la Diputación provincial.

La agradable temperatura que ayer disfrutamos, hizo que infinidad de familias salieran al campo con sus correspondientes meriendas.

El dueño del acreditado establecimiento *La Perla*, Santa Clara 1, ha recibido un gran surtido de sombrillas elegantísimas para la presente estación.

Visitad este establecimiento y os convencereis.

Anoche fueron curados en el Hospital provincial los jóvenes de San Lázaro, Pablo Pardo Fernández y Enrique Pérez, los cuales presentaban varias heridas en la cabeza, producidas con palos, en una riña que tuvieron con otros varios jóvenes.

La policía efectuó ayer varios cacheos, que dieron el resultado que se apetecía.

En el tren mixto de mañana será conducido al manicomio provincial de Valladolid, el demente Rufino Sagrario López, el cual se halla recluido en el hospital de la Encarnación.

de lana y de franelas algodón en los más elegantes gustos, acaba de recibir la acreditada casa **MAÑOSA** Santa Clara, 6 Zamora.

Ha sido nombrado aspirante 2.º de la Secretaría del Tribunal gubernativo de Hacienda, don Roque Rivera.

Nuestro estimado amigo y paisano don Federico Gavidia, ha establecido en esta capital, Rua 74, una consulta para enfermedades de los ojos, á cuya especialidad viene dedicándose hace 18 años.

En este Gobierno civil no se ha presentado pliego alguno para optar á la subasta de conducción de la correspondencia de Benavente á León.

En la sesión que esta noche celebre la Corporación municipal, se tratarán los siguientes asuntos:
1.º Distribución de fondos.

- 2.º Cuenta del material de Secretaría.
- 3.º Comunicación del Ayuntamiento de Palencia.
- 4.º Licencia al señor Decano de la beneficencia municipal.
- 5.º Solicitud de don José Salazar para hacer obras.
- 6.º Idem. de don Francisco Villazala para id. id.
- 7.º Informe sobre obras en la Casa Consistorial.
- 8.º Propositiones para colocar el reloj en dicha Casa

MOVIMIENTO DE POBLACION

Nacimientos.

Vicente Manso.
Angel Alvarez del Pozo.
Emilia Calvo Conde.
Celestino Contra Lorenzo.

Defunciones.

Luisa Prieto Alonso
Encarnación Martin Martin.

Matrimonios.

José Gómez Carrascal.
Rosaía Pérez González.

El gobernador civil de Burgos comunica que el confiado de aquel penal José Escudero Bermejo, ha cumplido la condena, fijando su residencia en esta población.

La benemérita de Peñausende comunica que el día 4 del actual volcó un coche en una de las calles de aquel pueblo á causa de haberse roto la lanza.

En el vehículo iba su dueño, don Fernando Nuño, el juez de instrucción de Bermillo, dos hermanos políticos del señor Presidente de esta Audiencia y otras varias personas.

El señor Nuño resultó con diferentes lesiones y los demás acompañantes con ligeras contusiones.

Dichos señores se dirigían á la dehesa de Asmesnal, con intención de cazar.

Entre los regalos que Su Santidad el Papa León XIII ha recibido con motivo de su reciente Jubileo, figuran 419 cruces guarnecidas de brillantes, 1.200 cálices de plata y oro, 81 anillos, entre los que figura el del sultán de Turquía, 16 cruces pastorales, y siete estatuas en oro y plata.

Se han recibido noticias de Nueva York manifestando que la embajada de Inglaterra ha declarado, que si fueron alistados americanos en Nueva Orleans, para pelear en contra de los valientes boers, se ha hecho contraviniendo las órdenes de Inglaterra, que no tuvo jamás intención de violar la neutralidad.

ULTIMA HORA

De nuestro corresponsal especial
Madrid 7 (11 h. 15 m.)

Cojida del Bombita.

En la corrida que ayer tarde se celebró en esta corte, y al entrar á matar al primer bicho fué cogido el espada Emilio Torres *Bombita*, saliendo atropellado y derribado.

Al intentar levantarse, el toro metió la cabeza, lo campaneó, y cuando Emilio se le-

vantaba caía el buró sin necesidad de puntilla.

El diestro resultó con una herida penetrante en el pecho entre el tercer espacio intercostal izquierdo, con fractura de la segunda costilla.

La herida ha sido calificada de grave por los doctores Muñoz y Bravo.

Madrid 7 (12 h.)

Horrible tormenta.

Telegrafia el gobernador civil de Toledo, que en Oropesa, donde se celebraba una feria, descargó anteayer una horrosa tormenta de granizo y agua, siendo tanta la impetuosidad de la corriente que arrasó los puestos de los feriantes.

De una de las casas en que penetró el agua, salió una madre con tres hijos, arrastrando la corriente á los cuatro.

Un vecino se arrojó al agua salvando á la madre y á la hija mayor, las otras dos criaturas perecieron ahogadas.

La nube ha producido grandes daños.

Madrid 7 (13 h. 15 m.)

Estado de Bombita.

El diestro sevillano Emilio Torres ha pasado la noche última bastante tranquilo pero sin dormir.

El herido ha sido visitado por los diputados sevillanos, y por el doctor Bravo, el que me ha manifestado que *Bombita* había mejorado, habiéndole levantado el apósito.

El pulso y la respiración es normal y han desaparecido los temores de que sobreviniera alguna complicación.

Madrid 7 (13 h. 30 m.)

Entierro suspendido.

Comunican de la Coruña, que se ha suspendido el enterramiento del cadáver de una mujer llamada Angela González, muerta de parto, por haber apreciado los médicos algún calor en el cuerpo después de pasadas las 24 horas reglamentarias.

Los facultativos sospechan, que no haya muerto la Angela, y que se trate de un caso de catalepsia.

Madrid 7 (13 h. 50 m.)

Nueve ahogados.

Un telegrama recibido de Badajoz, dice que una barca que atravesaba el rio Guadiana conduciendo once personas de regreso de la romería de Botoa, volcó, cayendo todas ellas al agua y pereciendo ahogadas nueve.

Se salvaron de la catástrofe el barquero José Perejil y el pasajero Francisco Rodríguez.

Han sido extraídos del Guadiana los cadáveres de cuatro de las mujeres que iban en el barco.

Sánchez Ortiz.

Est. Tip. de E. Calamita.—Santa Clara, 55.

Por ausentarse su dueño

de Zamora.

SE VENDE una casa de planta baja y nueva construcción en el paseo de las Tres Cruces, compuesta de espaciosas habitaciones, que pueden vivir tres vecinos independientes, bodega subterránea y un gran corral con puerta para la calle principal, libre de todo cargo. Para tratar con don Pedro Frauco en la misma casa.

También se vende un magnífico Cristo con una urna y elegante dosel.

CASA EN VENTA

Se hace de la señalada con el número 19 de la plaza Fray Diego de Deza (vulgo del Salvador), de esta ciudad.

Para tratar con su dueño, Manuel Santos, en la misma casa, ó con Agapito Gaitero, funeraria de Santa Clara, número 5.

RIVADELAGO

Se vende el acreditado establecimiento de las aguas minero medicinales *sulfurado sódicas*, de **Bouzas de Rivadelago**, (en esta provincia) con los terrenos adyacentes. Se reconocen como las mejores en su clase.

Las personas que se interesen en la adquisición, pueden entenderse con don Florentino Argüelles ó don Vicente Goy, residentes en Astorga.

PASTOS PARA OVEJAS

Se arriendan los de la dehesa del Orcejón para 1.500 cabezas, desde el 15 de abril al 15 de junio.

Para informes, Administración del señor Trueba en Távora.



HIGINIO MERINO

Relojería y Optica.

3, RENOVA, 3.

Completo surtido en relojes de oro, plaqué, plata, acero y metal de todas clases.
Repeticiones, Cronógrafos, Segundos al centro, Despertadores de bolsillo, Calendarios, Relojes de 24 horas automáticos y á voluntad.
Relojería de pared, sobremesa y despertadores.
Gafas y lentes exclusivamente de cristal fino en todas clases y formas.
Acreditado taller de compostaras en relojería y óptica. Precios y garantías sin competencia.—Hay relojes desde 7 pesetas en adelante.
Los relojes de esta casa que no marchen bien, se cambian.

SALVADOR RUIZ

Almacén de Hierro, Ferretería y Quincalla.

ESPECIALIDAD EN CAMAS

En este establecimiento encontrará el público un buen surtido en camas, colchones de muelles, sillas y batería de cocina.

Rejas, calzas, llantas, bujes y toda clase de hierros.
Herramientas, cerrajería, puntas, clavos, herrajes para veterinarios, artículos pa-



ra guarnicioneros, palas, tornaderas y otros muchos géneros de ferretería y quincalla.

Esta casa ofrece las mejores condiciones y ventajas apetecibles, tanto en la calidad de los géneros como economía en los precios.

PUERTA DE LA FERIA, NUMERO 3.—ZAMORA

TELÉFONO NÚMERO 47.



Cronica

SEMANTAL

DE LUNES A LUNES

La estación actual como aliada poderosa para conseguir flechar el corazón femenino.—Influencia de la poesía en la mujer.—Fototipias químico-farmacéuticas.

La primavera, esa señora que es tan bondadosa y tan pródiga en mercedes, se halla entre nosotros.

Amable y cariñosísima nos ha saludado, ofreciéndonos sol espléndido, vejetación exuberante, conciertos y tiernas endechas de enamoradas aves, y una erupción de granos para el que quiera rascar un rato.

Nada hay más hermoso, ni más enloquecedor que el puro ambiente cargado de oxígeno un tantico perfumado por las emanaciones del pensil ameno, que se respira en la estación de las flores.

Estas, gallardas y orgullosas se muestran, y hasta parece que quieren desafiar con su frescura, con sus colores, los rostros de esas angelicales criaturas que son el tormento y la constante obsesión del hombre.

Y como todo es alegría, bienestar, regocijo, hermosura; como todo brinda al placer y al dulce goce, y por doquier se ven encantos mil, el alma, rejuveneciéndose, sueña con un mundo nuevo, con un mundo en donde la apacible calma, la cacareada bienandanza ha de disfrutarse dulcemente y con delirante afán.

Nada importa que de vez en cuando alguna nubecilla oscurezca al rutilante Febo, y hasta que se permita el lujo de enviarnos la benéfica lluvia que, á la vez que sirve para matar el polvo, da vida al reino vegetal, aplacándole la sed que le abrasa.

Nada importa que tengamos que requerir el paraguas, artefacto incómodo, si en cambio nuestro corazón se ensancha y late apresuradamente como si quisiera salirse del pecho, al ver la espléndida beldad de esas niñas que, ofreciéndonos un rincón del Paraíso, nos atraen como el imán al acero.

Hay joven ardoroso y frenético que, ciego completamente, se lanza á la conquista de una de esas incitantes criaturas, y no para hasta conseguir la realización de sus deseos.

—«Es usted divina, es usted preciosa, y en su faz tan fina tiene usted una cosa que me ha originado tan honda emoción que despedazado tengo el corazón.»—

Esto le dijo Dióscoro Membrete á la niña Nemesia Tribulete; y á renglón seguido fué correspondido.

Hay que desengañarse; no hay nada mejor para interesar vivamente el alma de la pudorosa doncella que lanzarla cuatro versos más ó menos rípidos.

Entonces ya se puede decir que todo es de uno por cadena.

La cadenciosa armonía, el ritmo suave y melodioso de una estrofa expresiva, repercute en el pecho de la mujer y no puede resistirse al influjo de apasionada declaración.

Antes de que el galán termine su manifestación amorosa ya tiene encima el dulce sí.

—¿Y que es eso de «fototipias» que han anunciado ustedes en el HERALDO? —le preguntaron al Bachiller dos niñas *aquerubinadas*.

—Una caja de sorpresas—les contestó este.

—¿Sin cerillas?

—Naturalmente, pero con bengalas de hermosos colores.

—¡Ay, que gusto! y diga usted. ¿El señor Fernández Alonso las hace en el laboratorio de su farmacia?

—Si; y ya tiene preparados todos los ingredientes que han de entrar en la confección de las bengalitas.

—¿Y cuando se enciende la primera?

—Mañana.

—¡Olé, las simpatías de los fototipios!

Cosquillas.

CARTA

A mi hermana Josefina.

VALLADOLID

Después de ver las grandes procesiones, y escuchar las delicias musicales de la célebre banda de Ingenieros que ejecuta prodigios verdaderos, y gozar de otras muchas diversiones, y admirar á las niñas; á Corrales he regresado al fin desde Zamora, el sábado de gloria por la noche, muy á regañadientes, en un coche de esos que arrastra la locomotora. ¡Que días he pasado, hermana, mía! tan buenos ó mejores todavía que los estás pasando alegremente, en la ciudad insigne castellana, que fué Corte de España antiguamente y sabe Dios si lo será mañana. Pues que crees tú ¿que porque aquí no hay

diversiones, ni tanto monumento, ni tantos habitantes y *habitantes*, nos vamos á morir de aburrimiento? Estás equivocada totalmente, pues Zamora no es buena, es excelente. No habrá en Zamora estatua de Cervantes, ni habrá puentes *mayores*, ni *colgantes*, ni habrá tampoco estatua de Zorrilla, ni ser pretende la ciudad primera de la antigua corona de Castilla.

No habrá Campo de Marte, ni habrá *Acerá*, ni habrá Universidad, ni habrá un retablo como el célebre que hay en San Benito, ni menos un teatro tan bonito como el de Calderón, ni habrá *San Pablo*. No habrá Academia de caballería, ni calle de Santiago, ni tranvía, ni *Magdalena*, ni *arco de ladrillo*, ni tendremos nosotros tanto brillo, ni tanta distinción, ni tan buen porte, como teneis vosotros que, de veras creéis que es eso, antesala de la Corte.

Nada de eso tendremos en Zamora, con gran sinceridad te lo confieso, más no nos hace falta por ahora, porque te has de saber que á falta de eso, bastantes cosas hay, que dan la hora. Para probarlo citaré primero, como es muy natural, al río Duero. Y no me vengas tú con que el Pisuerga, que siempre tiene el agua cristalina, es mejor río, porque tal monserga me resulta lo mismo, Josefina que comparar á Crispi, con Teverga. Además, hay un bosque de Valorio, que vale mucho más que *San Gregorio*, lleno de arroyos, árboles y flores, donde cantan los dulces ruiseñores por la mañana, al despuntar la aurora, y donde yo escribí la Sonatina que publicó el HERALDO DE ZAMORA para... cierta muchacha que es divina.

Nada te digo de las procesiones que se celebran en Semana Santa,

pues aunque no haya *pasos reventones*, su hermosura á cualquiera solivianta. Hay *pasos* de gran mérito escultórico y aunque no todos tienen tanto mérito, yo, que para las artes soy tan *périto*, como para vender ácido bórico, te afirmo desde luego, bella hermana, que en todo el territorio de Castilla, y en Murcia, y en Toledo, y en Sevilla, no hay nada semejante á esta Semana.

Tenemos por ejemplo; *El Descendido* que Benlliure esculpió, *La Dolorosa*, que devoción inspira fervorosa al hombre más hereje y descreído.

La conducción de Cristo hacia el Calvario, *La Magdalena*, *La Oración del huerto Longinos*, *La Caída*, *El Cristo muerto* sobre blanco y magnífico sudario, y otra porción de *pasos* muy notables de cuatro, cinco y hasta diez figuras, y además de estas cosas admirables, ¡muchos curas, hermana, muchos curas! Acuden á tan santas procesiones multitud de cofrades y sayones, cubiertos de los pies, hasta los pelos con pieudas monteras, y ropones de negros y morados terciopelos.

Y además... además... Y no me riñas, por mezclar lo sagrado y lo profano, se crían en el suelo zamorano de toda España las mejores niñas. No creas que con esto he pretendido rebajar los asombros de belleza, que Dios Omnipotente ha concedido á las divinas vallisoletanas, pues bien conozco á algunas; más permite que mi musa te diga con franqueza, que serán casi casi tan hermosas como gran parte de las zamoranas, (pues también las tenemos espantosas) pero más... ¡eso chica, que se os quite!

A los versos he dado buen envite y á mi promesa exacto cumplimiento, de modo que me falta solamente rematar esta carta con un ciento de besos para tí; por consiguiente, cójelos que ahí te ván. Son de

VICENTE.

Corrales, abril, 1902.

HOMBRES CÉLEBRES



D. Mariano José de Larra.

Este escritor, que hizo inmortal el pseudónimo de *Figaro*, fué uno de nuestros prosistas más castizos á la vez que un gran observador de la sociedad.

Escribió multitud de artículos que aún son leídos, y en plena vida, cuando las letras pátrias más podían esperar de él, se suicidó, con gran pena de sus numerosos amigos y admiradores.

¡Siempre á tu lado!

No quiero alejarme de tí ni un momento, que en los corazones mueren los recuerdos; no, no quiero alejarme, bien mío, ven más cerca, descansa en mi seno tu cabeza hermosa que es nido preciado de tus pensamientos.

Jamás el ausente gozó amor eterno ni eterna memoria, por eso, aunque quiero olvidar el terruño sombrío donde mis afecciones nacieron, no puedo marcharme. Si amor aprisiona yo soy prisionero.

No te creo ingrata, pero el mundo necio hace que se olviden sagrados afectos y es el hombre juguete del mundo cual la briza es juguete del viento y el viento á la briza la lleva hasta el fango, la sume en el cieno.

Mirando tus ojos de ternura llenos, sellando tus labios con ardientes besos, soy feliz como nunca lo he sido y perder tanta dicha no quiero... No quiero alejarme, que en los corazones mueren los recuerdos.

CARLOS RODRIGUEZ DIAZ.

Declaraciones

DE UN ESTUDIANTE DE MEDICINA

Señorita: Perturbadas mis facultades mentales desde que tuve la dicha de verla, noto que el plasma de la sangre se separa de los glóbulos y se resiste á pasar por las válvulas signoideas, teniendo especial empeño en permanecer estacionado en los ventrículos.

Mi idiosincrasia, combinada con el temperamento nervioso, hace que el sueño huya de mis párpados, mientras pienso en usted.

Para curar mi mal necesito el calmante de su cariño, mezclado con el eter-no amor que la profeso.

¿Será usted tan línfática que su órgano cardiaco no responda al acelerado movimiento de sístole y diástole de mi corazón tierno y apasionado?

Suyo, etc.

Hipócrates Escalpo.

DE UN MILITAR

Señorita: Al ver su gracioso donaire y su marcial continente, he quedado preso en la trinchera del amor que me ha inspirado.

Los hermosos ojos que usted pasee, y que, dicho sea de paso, son caprichosas aspilleras de una fortaleza que ¡ojalá! se rinda al cariño inmenso que guardo en el calabozo de mi alma, me hacen estar de centinela y me obligan á requerir constantemente el maüser, por si algún recluta se permite dar el asalto á esa plaza inespugnable, ó llega á ella á tambor batiente y en son de guerra.

Yo, amante de la paz, juro á usted, por la cruz de mi espada, defender la bandera de su hermosura y darle un par de tiritos al enemigo que se me ponga delante.

Suyo, etc.

Santiago Rompelanzas.

DE UN BEBÉ

Mariita: Te tero más que á mi vida, y hoy me ha dicho la tata que si no doy guerra me dará una perra pa barquillos.

Si teres que hagamos comiditas te espero á la tarde en San Martín, y á la vez te enseñaré la pistola que me ha regalao el abuelito, porque para defender á las nenas, nosotros los hombres necesitamos ir armados.

Adios, hasta luego; tuyo,

Alejandro Petit.

DE UN MÚSICO

Señorita: Desde que la ví á usted perdí el compás con el que medía todos los actos de mi vida; y cuando of el dulce timbre de su voz, parecido á una melodía de Waldteufel, me creí transportado á las paradisíacas regiones, donde un coro de ángeles entonaba celestes himnos.

Por lograr su cariño sería capaz de subir al sol, y aunque mi petición osada tenga seis bemoles, no me haga usted dar un gallo, porque, al desafinar, en vez de merecer el dulce sí, sólo seré acreedor á que me dé usted una lección de solfeo con su mágica batuta.

En el pentágono de mis ilusiones se ven las notas graduales de un amor que, cual wais vertiginoso, arrolla todo cuanto encuentra al paso.

Suyo, etc.

Cecilio Semifusa.

DE UN MODERNISTA ARCHI-ROMÁNTICO

Caminando á la ventura, yo encontré á Cupido el ciego—que, llamándome su amigo,—con la tea incandescente del amor me prendió fuego;—y al decirme: «Ven conmigo—y no temas cuando veas del volcán correr la lava»—me condujo hacia tu lado, niña hermosa—aérea ninfa, mariposa—de policromas alas, y sacando de la aljaba—una flecha muy punzante—disparola con tal ímpetu y tal furia que al instante—y en completo arrobamiento—me encontré preso en las redes del más puro sentimiento.—

Desde entonces no descanso, desde entonces ya la calma—para siempre la he perdido—y me encuentro con que mi alma—tan alegre, tan donosa y tan jovial, se me ha afligido;—por lo cual yo á usted la ruego que mitigue mi pasión—tan frenética y volcánica, tan atroz y tan terrible—que me está despedazando mi tiernísimo, sensible—y ardoroso corazón.—

Tesolindo Trovatori.

Por la copia:

ENRIQUE JUNQUERA.

PASIONARIA

Allá en el fondo de su palco mira, con faz contrita que el amor revela, pasar fugaces los diversos cuadros de aquella flébil singular tragedia.

Nadie vislumbra entre la luz opaca, ténue y confusa que su palco vela que allí hay un ser que el sentimiento rinde, que allí hay un alma sin cesar en pena.

Todos en pos de afrodisíacos gocees, de los placeres que el sentido enervan, sólo se embriagan en la luz que envuelve la dulce carne de la fruta agena.

¡No se concibe que á llorar se vaya do se cotiza la servil materia, donde se pone con el oro precio á una garganta palpitante y fresca!

¡Allí se va para gozar de todo sin dar albergue á planíferas quejas! Más ¡ay! envuelto en la sutil penumbra ténue, incolora, de impalpable niebla Ambrosio brilla entre el bullicio insano, como entre lodo titilante perla.

Allí en el fondo de su palco, solo, con faz que acusa su febril demencia, mira confusas, en tropel, sin orden, negras figuras invadir la escena.

Aquello á Ambrosio le tortura el alma. ¿Es realidad lo que espirante observa? ¿Es aquel mismo el espantoso cuadro vivo, fatal, que con pavor recuerda, que es su perenne pesadilla y toma forma medrosa, colosal, horrenda, en el cristal de su enfermiza mente?

Aún ve á su padre con la faz sangrienta, blandiendo el arma relumbrante, aguda, y con impulsos de rabiosa hiena lanzarse ciego sobre aquel cobarde... y un cuerpo inerte enrojecer la tierra conyulso, herido, agonizante, muerto.

¡Justa venganza! En la feroz contienda lavó la sangre del perjurio leve el vil ultraje hacia su madre muerta.

Por eso llora en el oscuro palco, por eso el pecho con su llanto riega, cuando vislumbra las medrosas formas de aquella flébil, singular tragedia.

¡Llora á su padre que le dió la vida!

¡Llora á su madre que le dió la esencia!

José San Germán Ocaña.

